

Emmaüs en Europe



Cher-es ami-es d'Emmaüs en Europe,

En ce mois de décembre, nous vous offrons un récit emmaüsien de Roumanie digne d'un conte de Noël ou au moins d'un film de Capra qui montre que la mobilisation pour la justice et les droits humains peut finir par gagner !

Autre réconfort dans ces moments d'actualités européennes pas très joyeuses : une recette de délicieuses pâtes aux légumes partagée par Massimo compagnon en Italie ! Elle inaugure une nouvelle rubrique pour partager les recettes des groupes européens, qui nous espérons vous plaira.

Toute l'équipe d'Emmaüs Europe vous souhaite de joyeuses fêtes !

Sommaire

Zoom sur...

Lutte contre l'escalavage moderne : enfin une victoire !



Marianna et son fils ont retrouvé les jeunes de Satu Mare ! Septembre 2023. - Crédits : Emmanuel Rabourdin.

Dans les groupes Emmaüs, nous sommes familiers des parcours d'exils de compagnes-ons venus de loin, et qui ont subi violences et exploitations au différentes étapes de leur voyage. Ces parcours sont parfois internes au continent européen, notamment pour les jeunes roumain-es placés dans leur enfance accueilli-es par Emmaüs Satu Mare. C'est l'histoire de Mariana, que Jean-Philippe, président d'Emmaüs Satu Mare, nous raconte ici.

Juin 2009, Satu Mare. Mariana va bientôt finir le lycée professionnel. Âgée de 19 ans, elle vit depuis son enfance dans un orphelinat avec sa sœur jumelle, Tunde. Tunde a redoublé une classe et peut rester encore une année à la maison d'enfants. Mais pour Mariana, la fin des études signe la fin de sa prise en charge. Une éducatrice lui présente alors « doamna Irina » ("Madame Irina"), roumaine elle-aussi, qui lui propose de partir travailler avec elle en Italie. Elle gagnera de l'argent, et fera partie de la famille jusqu'à ce qu'elle ait assez économisé pour vivre sa propre vie. Un travail, de l'argent, une famille ? Tout ce que Mariana n'a jamais eu. Elle accepte avec joie.

Août 2009, Rome. Arrivée en Italie, Mariana déçante vite. « Doamna Irina » lui a pris son passeport dès qu'elles ont quitté la Roumanie. En termes de vie de famille, elle en est réduite à manger et à se laver sur le balcon avec deux autres jeunes filles, elles aussi issues des orphelinats de Satu Mare. Elle travaille dur, chaque jour de 4 heures du matin jusque tard le soir, faisant des ménages dans des résidences, des pharmacies, des offices notariés qui ne semblent pas s'apercevoir de la précarité de sa situation. Sans week-end, sans dimanche, sans jour férié. Rétribuée par des insultes quotidiennes (tsigane, noire, malpropre, etc.). Et menacée chaque jour de se retrouver à la rue, si elle fait le moindre faux-pas.

Fin 2012, Satu Mare. Tunde, la sœur jumelle de Mariana, a erré ici et là et arrive finalement à Emmaüs. Elle nous raconte un jour l'histoire de sa sœur, dont elle n'a presque aucune nouvelle. Nous interrogeons les services sociaux, qui marmonnent une réponse rassurante. Et nous disons donc à Tunde : « Mariana doit aller à la police si elle est victime d'infraction ». Dix ans plus tard, force nous est de reconnaître que c'était plus facile à dire qu'à faire... Et qu'en termes d'accès aux droits, la théorie ne garantit pas la pratique, mais ce n'est pas une raison de baisser les bras.

[Lire la suite...](#)

Mobilisation européenne

Nouvelles législations européennes sur le textile et la filière REP : inscrivez-vous au webinaire !

5 février 2025, 14h-15h30 (heure française)

On vous en avait parlé, à partir de 2025, tous les pays de l'Union européenne devront obligatoirement collecter séparément les textiles usagés. Concrètement, chaque pays devra organiser un système pour récupérer et trier les textiles usagés. Si certain pays, comme la France, le font déjà, ce n'est pas encore le cas partout.

Pour aider les États membres à s'adapter, l'UE travaille à réviser ses règles et incite à créer, dans chaque pays, des filières de Responsabilité Élargie du Producteur (REP) du textile - un système que vous connaissez peut-être déjà grâce aux filières DEEE mises en œuvre dans plusieurs pays d'Europe. Pour les groupes Emmaüs cela représente une véritable opportunité d'accès au gisement textile, mais cela demande aussi de se rapprocher dès maintenant des autorités responsables.

Emmaüs Europe vous invite à un webinaire le 5 février 2025, de 14h à 15h30 afin de faire le point sur la situation et de partager les informations clés liées à la collecte séparée et à l'arrivée des filières REP textiles dans vos pays. Des expert-es seront présent-es pour partager des informations clés, discuter des meilleures stratégies et répondre à toutes vos questions. Ce sera également l'occasion d'échanger sur les enjeux de recyclage textile en aval du réemploi pratiqué dans nos groupes. **N'hésitez pas à vous inscrire avant le 2 février 2025.** Pour toutes questions, contactez [Manon](#).

[INSCRIPTION AU WEBINAIRE](#)

Stratégie européenne de lutte contre la pauvreté

L'Europe est-elle vraiment prête à lutter efficacement contre la pauvreté et ses causes ? Lors de l'annonce de ses priorités pour la mandature 2024-2029, la présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, a présenté la création d'une « Stratégie européenne de lutte contre la pauvreté », confiée à la commissaire aux droits sociaux, à l'emploi de qualité et à la préparation, Roxana Minzatu.

Avec EAPN (le réseau européen de lutte contre la pauvreté), nous allons nous mobiliser pour faire en sorte que cette stratégie soit réelle et qu'elle ait pour objectif l'éradication totale de la pauvreté. EAPN a déjà publié une feuille de route destinée à guider la Commission européenne dans la création de cette stratégie, afin qu'elle soit concrète et qu'elle intègre les personnes concernées dans la prise de décision. Nous ne manquerons pas de vous tenir informé-es des avancés sur ce sujet et de nous mobiliser pour que cette stratégie ne soit pas une coquille vide. Un rendez-vous est déjà prévu avec la commissaire le 13 décembre.

[LIRE LA FEUILLE DE ROUTE D'EAPN \(UNIQUEMENT EN ANGLAIS\)](#)

Pour plus d'information sur le plaidoyer européen et la sensibilisation, vous pouvez contacter [Manon](#).

Solidarité du Mouvement Emmaüs

Salons et ventes de solidarité – Vive la mobilisation des groupes européens !



Ouverture officielle du Salon de Strasbourg, organisé par Emmaüs Mundo 1 - Crédits : Emmaüs International.

La solidarité vit également à travers les salons organisés par les groupes Emmaüs. Et les mois précédents ont été riches en événements festifs, pour se rencontrer, et financer la solidarité internationale !

À Strasbourg, désignée capitale mondiale du livre, plusieurs groupes européens venus d'Allemagne, d'Italie, et de Roumanie ont pu se rendre au salon organisé par Emmaüs Mundo le 27 octobre dernier. Ils y ont rencontré les quelques 20 groupes français venus vendre leurs plus beaux articles. De nombreux groupes européens et internationaux ont également participé à la "Bibliothèque idéale d'Emmaüs", en envoyant un livre particulièrement inspirant.

À Biarritz, la présence du groupe espagnol de Pampelune a permis au salon organisé le 26 octobre de prendre une dimension transfrontalière. Enfin, Emmaüs Longjumeau a organisé le 8 décembre une vente spéciale dont les bénéfices permettront de soutenir le groupe d'Oselya, en Ukraine, via Emmaüs Europe.

À ces événements s'ajoutent de nombreux salons et ventes de solidarité en France au profit d'Emmaüs International ou d'Emmaüs Europe, qui permettront de financer les projets de solidarité de l'ensemble du Mouvement Emmaüs. Pris ensemble, ces événements ont attiré près de 25 000 personnes, et permis de collecter plus de 100 000€. Cette solidarité fait vivre Emmaüs. Un grand merci à toutes et tous !

Pour plus d'information sur la solidarité européenne, vous pouvez contacter [Emmanuel](#).

Psychologues du Monde

Suite aux révélations concernant l'abbé Pierre, Emmaüs International a mis en place un dispositif avec l'association **Psychologues du Monde pour proposer des temps d'écoute** aux personnes ou aux groupes qui le souhaitent.

Une visio de présentation s'est déroulée dans chaque pays courant novembre et début décembre. Si vous n'avez pas pu y assister, **vous pouvez faire une demande auprès des Psychologues du Monde en répondant au formulaire ci-dessous ou en les contactant par mail jusqu'au 20 décembre** : emmaus.pdm@psychologuesdumonde.org

[FORMULAIRE PSYCHOLOGUES DU MONDE](#)

À table !

Les recettes festives d'Emmaüs !

Ce mois-ci, Massimo d'Emmaüs Fiesso en Italie nous partage sa recette pour faire aimer les légumes aux autres compagnons de sa communauté : les pâtes aux légumes ! Courgettes, poivrons, aubergines en été, poireaux, chou-fleur, lentilles, en hiver vous pouvez utiliser les légumes que vous avez à disposition !



- ➡ Laver les légumes à l'eau froide, couper les en morceaux d'environ 1/2 cm. Si vous utilisez des aubergines coupées, pensez à les mettre dans un égouttoir avec une bonne cuillère de sel fin pendant 30 minutes et presser à plusieurs reprises pour éliminer le goût amer, puis bien les laver à nouveau pour enlever le sel !
- ➡ Remplir une casserole d'eau avec une cuillère de sel et porter à ébullition.
- ➡ Ajouter les morceaux de légumes, attendre 10/15 minutes selon les légumes, puis égoutter. Si vous utilisez des lentilles, il faut compter environ 25 minutes.
- ➡ Entre-temps, dans une casserole, mettre un peu d'ail et des oignons coupés avec de l'huile d'olive, de la sauce tomate et faire revenir pendant 5 minutes. Si vous utilisez du chou-fleur, ne mettez pas de sauce tomate mais seulement de l'huile d'olive, de l'ail et des oignons.
- ➡ Ajouter les légumes dans la casserole, cuire pendant 20 minutes à petit feu.
- ➡ Ajouter un morceau de beurre.
- ➡ Dans une autre casserole, faire cuire des pâtes, macaronis par exemple, toujours al dente !
- ➡ Égoutter les pâtes mais conserver un verre d'eau de cuisson.
- ➡ Dans une autre casserole mettre les pâtes, les légumes et le verre d'eau de cuisson, puis faire cuire à feu vif pendant 5 minutes. Enfin, ajouter le fromage : du parmesan !

